
因吸毒被拘留的歌星满

文军期满释放了，当他在北京

电视台《法治进行时》栏目中

首次向公众道歉的时候，有一

则报道说，满文军的一位重庆

好友给记者打来电话称，满文

军从拘留所出来后就一直在

家反思，满文军现在情绪比较

稳定，而重庆那边仍然有演出

商愿意邀请满文军商演，出场

费一分钱没跌， 仍维持在 20

万元左右。

这则报道令人百思不得

其解，满文军在道歉中多次说

到“我错了”， 并表示今后将

“先做好人，再唱好歌”。 这位

自称是满文军好友的一番话

是对满文军重返歌坛的鼓励，

还是看中他吸毒后引起全社

会关注能够带动的市场效应？

有“飞鱼”之称的菲尔普

斯吸食大麻被媒体曝光后，美

国奥委会立即就此事发表了

官方声明：“我们对菲尔普斯

的行为感到失望。菲尔普斯应

该成为公众的榜样，他应该清

楚自己的责任和义务，为年轻

人作出表率。但是在这次事件

上，他未能履行自己的责任和

义务。 ”美国游泳协会为此对

菲尔普斯作出禁赛 3 个月的

处罚。

满文军作为一个公众人

物，应该承担公众人物的社会

责任。刑事拘留只是一个法律

行为，要从吸毒阴影中彻底走

出来， 恢复其良好的公众形

象，还需要一个很长的心理治

疗和精神康复的过程。现在还

不是谈复出的时候。

满文军吸毒事件突显出

当下娱乐圈世风日下的现状。

作为公众人物，道歉是满文军

必须对社会表示的一种态度。

吸毒事件不仅对满文军是一

个深刻教训，对整个娱乐圈而

言，更是值得引起重视的一个

问题。十几年积累起来的名声

毁于一旦，这样的教训是刻骨

铭心的。 对于这次犯下的错

误， 满文军在公开道歉中表

示：“此次事件，暴露出我在个

人修养上的很多问题。我会在

你们的帮助下重新振作起来，

更好地成长，先做好人，再唱

好歌！ ”

“先做好人，再唱好歌”，

类似的话老艺人不知说了多

少遍，旧社会的艺人深知处于

当时那种环境要做到洁身自

好并不是一件容易的事情，所

以， 凡是有良知的艺人总把

“清清白白做人， 认认真真唱

戏”作为座右铭。 现在的娱乐

圈也出现了环境污染的现象，

更须要发扬“清清白白做人”

的良好风气。 对于满文军而

言，现在考虑的并不是“今后

应该怎么办”，而是“当下应该

怎么做”。此时此刻，满文军需

要的不是“商演”的订单，而是

治疗“心理”疾病的良药。

给老人找个伴儿
也是孝顺

6 月 10 日是节能集中

宣传日， 也是我市首个能源

紧缺体验日。当天，市直各机

关单位办公区空调、 照明停

用，6 楼以下电梯停开，公务

用车停驾。 从市领导到普通

职工， 近万人参加了这次能

源紧缺体验活动。（见本报 6

月 11 日 1 版《一日体验节约

汽油上万升》)

� � 节能应该是个老话题

了，2005 年国务院曾提出建

立节约型社会的倡议， 而节

能便是建立节约型社会的主

要内容。 现在世界上能源紧

缺，能源价格居高不下。我们

国家更是一个能源相当紧缺

的国家， 石油紧缺、 电力紧

张、煤价飙升。

推行能源短缺体验日的

做法有积极的意义， 让公务

人员乃至全体市民认识到能

源的短缺， 从而推进节约型

社会的建设。但笔者认为，节

能不是一天体验之后就结束

了， 我们要让节能变成一种

习惯。 节能体验过后就要付

诸于实际行动， 在节能日我

们能步行、骑车上班，为什么

平时就不行呢？也许，少开一

天车，少开一小时空调，并不

能节约多少能源， 但若是长

时间地积累， 恐怕也是一个

不小的数字吧。

宣传不是最终目的，体

验也不是最终目的， 我们的

最终目的是环保和节能。 如

果通过这样的活动能够达到

这个目的， 那就说明是行之

有效的。

“夕阳之恋真是不易！”6

月 2 日， 年过六旬的新区居

民王先生拨通本报热线连声

感慨， 独身多年的他想再找

个老伴共度晚年， 却遭到儿

女们的一致反对。 (见本报 6

月 3 日 3 版《儿女反对还“派

人监视” 老人感慨再婚咋

恁难》)

� � 看完报道， 笔者内心诸

多感慨。

曾看过一则新闻， 一个

18 岁的女孩参加高考后来

到一家报社，拿出 8000 多元

压岁钱要求为妈妈登征婚广

告。征婚理由很感人：“我，考

得不错， 但若出去读书就会

离开妈妈；妈妈，为我耽误了

最美好的时光，我离开家，不

能让她孤单一人。”如此懂事

的女儿让这位单身了十几年

的妈妈顿时潸然泪下。

在赵本山的小品《相亲》

中， 徐老蔫有段台词：“儿女

要真对爹妈好， 父母的恩情

要相报， 用不着他们围前围

后、送吃送喝、煎汤熬药，痛

痛快快给老人找个伴儿，这

比啥都实惠、地道。”对此，赵

本山说， 其实这台词就是自

己要对单身多年的老父亲说

的话，而他也这样去做了，他

亲自出马， 孝敬了父亲一份

最好的礼物———为父亲找了

一个老伴儿。

父母操劳一生， 儿女长

大之后却各奔东西， 有了自

己的家庭。老人若是单身，内

心的孤独凄苦感会更加明

显。而且有研究指出，丧偶不

再婚的老人比再婚老人，疾

病发作频率要高 7 倍。 越老

越孤独， 老人尤其需要知心

伙伴。这种情感需要，子女是

替代不了的。 老人想要给自

己找个伴儿， 也是为了找个

依靠和心理安慰， 这是无可

厚非的事情， 儿女不支持还

要频频阻挠， 这就说不过去

了。

若真的孝敬老人， 就给

孤独的他（她）找个伴儿吧，

让他（她）在儿女们各自享受

家庭幸福的同时不至于内心

失落， 让其也有一份属于自

己的幸福和安慰。

6 月 9 日一大早，李明全

(化名)夫妇气冲冲地到吉林省

松原市招生办为儿子讨说法。

他们的儿子李爽(化名)在 8 日

上午的高考中，考卷被后面一

名考生抢走抄袭，以至于最后

未能答完题，而且答题卡也被

撕坏，这一科成绩受到严重影

响。 据记者调查，在吉林省松

原市高考舞弊禁而不绝：有教

师出售作弊器材的新闻，有考

生“买场”舞弊的说法，有监考

老师“不敢深管”的现象。 (6月

10日《中国青年报》)

� 高考是人生的一次大考，

高考直接决定着“知识改变命

运”是否会成为现实。因此，保

证高考的公平具有重要的现

实意义，任何与个人能力无关

的因素都不能成为考场上的

“噪音”。

但是，我们已经看到一些

噪音干扰了考试的公平。 尽

管，有些新闻事实是记者的调

查，真实性与客观性还有待于

继续关注和查验。但有些事实

却是记者的第一手材料，而且

能够反映出考试舞弊背后的

心态。 在新闻中，我们看到了

家长与考生对舞弊的坦然态

度：有家长说“高考就是考家

长”，“现在这学生，啥招都使，

只要能考上就光荣”。 而考生

一出考场，就在或喜悦或懊丧

地谈论，刚才抄了多少或哪个

没有抄上。从这些言谈中可以

看到，舞弊已经不是禁忌的话

题。

这种心态可以用囚徒困

境来描述。 本来，考生在高考

中应该遵守纪律，任何人的舞

弊行为，都是破坏高考整体公

平的一种实际危害。 因此，任

何考生都应该有遵守纪律的

自觉。否则，无论是谁在舞弊，

高考的公平性都会受到损坏，

这种损坏在理论上会危及每

一个人。 但是，一个尴尬的现

实是，舞弊者可能没有受到严

厉的处罚，反而还会因为舞弊

而走上捷径。 于是，考生面临

着一种矛盾———其他人是否

遵守考纪？如果他们不遵守而

自己遵守了，虽然能够为维护

高考公平做出贡献，但是个人

的损失也是实在的。 因此，虽

然舞弊可能导致整体环境的

恶化， 甚至让自己成为受害

者，但是人们还是会让个人的

利益占据上风。

这种心态，不仅让考生及

家长在面对高考时容易失去

信念，同时也会让他们对社会

的公平失去信任。高考就像是

一个标尺，如果连高考都会因

为各种因素的影响而不公平，

则人们对公平的信任感无疑

会下降。

因此，高考舞弊背后的囚

徒困境是必须打破的。当人们

对高考舞弊持有的是一种艳

羡和宽容的态度时，必须有严

格的管理和规范，来确保高考

的公平。

□乾羽

不舞弊就吃亏动摇高考公信力

济南市纪委、监察局决定

在全市范围内开展修身养德

短信征集活动，并明确要求全

市副局级领导干部每人至少

要创作编发一条廉政短信。本

次活动设有一、二、三等奖、组

织奖、参与奖，颁发证书和奖

品。 活动结束后，主办单位将

对优秀短信结集出版。（6月 9

日《济南日报》）

廉政短信由来已久，廉政

短信大赛也屡见不鲜。但济南

这回的“修身养德短信征集活

动”， 还是有一些与众不同的

“创举”：其一，给全市副局级

领导干部下达了“死任务”，每

人必须编发一条；其二，活动

有奖品，还能出书。“威逼”加

“利诱”，两手抓、两手都要硬，

征集活动之“轰轰烈烈”基本

上是可以预期的了。

不过，我还是想提出几点

质疑。 其一，廉政是发自内心

的自觉行为，下达“死任务”逼

官员编短信真会有用吗？他们

会不会随便弄几句口号敷衍

了事？ 甚至，他们会不会干脆

把这个“政治任务”安排给秘

书去完成？ 其二，活动结束后

还要评奖发奖品，这算不算慷

纳税人之慨？ 为了奖品而“廉

政”，是不是有点怪怪的味道？

其三， 这些廉政短信编好以

后，准备发给谁？ 是官员们之

间互相发着玩儿，还是发给老

百姓以加强对老百姓的“教

育”？ 或者干脆就是将其当做

一个“成绩”摆在那里让上级

领导看？

廉政是做出来的， 不是

“编”出来的。我们国家并不缺

廉政法规，官员们只须老老实

实遵守就行了，根本用不着绞

尽脑汁编什么廉政短信。廉政

短信编得再好，恐怕也不如某

些官员在主席台上讲得好听

吧？比如胡长清，比如胡建学，

那口才不是一般的好，一万条

短信也抵不上他们一场演讲

深刻。 可是，尽管他们在台上

都讲得天花乱坠，台下不照样

胡作非为吗？所谓的廉政短信

“征集”，其实更像是一个“政

绩”工程，估计只有通信运营

商才会拍手称快吧。

□乔志峰

廉政不是“ 编”出来的

满文军现在谈复出为时尚早

□姚倩倩

让节能成为一种习惯

□李可

□吴为忠

6 月 10 日是节能集中

宣传日， 也是我市首个能源

紧缺体验日。为了宣传节能，

从市领导到普通职工， 近万

人参加了这次能源紧缺体

验。（见本报 6 月 11 日 1 版

《一日体验节约汽油上万

升》）

节能也是一种责任，在

资源越来越紧缺的现代社

会， 物质生活的丰富掩盖了

资源匮乏的真相， 很多人在

生活中体会不到资源紧缺的

现实意义， 因此政府采用多

种手段， 希望市民能够真正

意识到节能的重要性。

节能对一个家庭来说意

义也许还不是那么重大，但

是对国家和社会， 对于整个

地球来说，意义非同一般。然

而， 在生活中我们仍然可以

看到对水、电、油、煤、土地资

源等大量浪费的现象。 一些

人一掷千金， 对浪费资源熟

视无睹， 更没有循环利用资

源的意识， 甚至为了一时潇

洒而有意浪费。

通过这次节能体验，我

们一定要培养起节能意识，

而这种意识不能只是随着宣

传的来临而摆出来的一种姿

态， 且应该是一种发自内心

的真诚的意愿。节能，无论是

作为企业还是个人， 都要从

身边的小事做起， 从节约每

一滴水、节约每一度电、节约

每一升汽油开始。 不要因为

自己节约的数目有限就忽略

它的价值， 每个人的力量也

许是微弱的， 但是我们要在

这微弱的表象之后看到它背

后的强大， 看到微弱的力量

累积起来的强大。

节能是一种责任， 这种

责任不是旁人或外在的事物

强加的， 而是每一个人和每

一个企业自己给自己赋予

的，这是一种对整个国家、整

个社会、 对整个人类未来发

展的一种负责的态度。

节能也是一种责任
□张小娜

漫画：焦海洋

漫画：唐春成
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